

Diederick Zambon
Directeur ad-Interim
Banque Européenne d'Investissement
Paris, 28 & 29 Novembre 2023

## Table Ronde Projets Intégrateurs de la CEMAC

## Introduction

# Excellence,

M. le Président de la République du Congo et Président du Comité de Pilotage du Programme des Réformes Economiques et Financières de la CEMAC, le PREF CEMAC.

Messieurs les Ministres des finances des pays membres de la CEMAC, Chers partenaires et collègues,

Mesdames et Messieurs, distingués invités.

J'ai le plaisir d'être présent ce jour à Paris et de représenter la Banque Européenne d'Investissement -la BEI-, devant cette prestigieuse assemblée.

Je me réjouis d'autant plus de pouvoir prendre part à cette table ronde et contribuer aux discussions et réflexions de ces deux jours autour des projets intégrateurs de la CEMAC.

Je voudrais démarrer mon intervention en saluant l'initiative de cette Table Ronde, et en remerciant chaleureusement le Comité de Pilotage du Programme des Réformes Economiques et Financières de la CEMAC pour avoir pris le soin d'y associer la BEI.

### Défis du développement de la région CEMAC malgré un fort potentiel :

L'Afrique Centrale fait certainement partie des régions les plus éprouvées car faisant face à des épreuves dont les effets se font ressentir plus rudement qu'ailleurs.

C'est le cas des défis que posent le changement climatique et ses conséquences sur les communautés vivant dans les zones urbaines et rurales.

C'est également le cas des défis causés par les conflits et les déplacements de populations, à l'instar des troubles que vit actuellement le Soudan et qui auront déplacé des milliers de familles vers le Tchad voisin.

Les conséquences de ces défis se trouvent d'autant plus exacerbées lorsque s'ajoutent en plus les paramètres sociaux de la région parmi lesquels une forte croissance démographique, une population jeune et un taux de chômage souvent trop élevé pour soutenir l'économie de manière pérenne.

Sur le plan économique justement, le taux relativement bas d'industrialisation conjugué au faible niveau d'infrastructures constitue une barrière au développement du secteur privé et donc à la création de valeur et à la création d'emplois.

Ce constat inquiétant doit toutefois être nuancé au regard du potentiel immense que recèle la région.

En effet, la diversité géographique et la singularité de chacun des pays de la zone CEMAC positionne la région de manière unique sur le continent.

A titre d'exemples : aucune autre région sur le continent ne bénéficie d'un tel potentiel en matière d'énergies renouvelables entre le fort niveau d'ensoleillement des pays au Nord de la zone et toute la capacité hydroélectrique au sein des pays situés au Sud.

Le même potentiel est applicable à bien d'autres secteurs dont le celui de l'élevage et de l'agriculture.

Aussi, avec la jeunesse de sa population, la zone CEMAC dispose d'un vivier de talents et de créativité qui n'attend qu'à être mis à contribution.

A la BEI, nous sommes convaincus que toutes ces potentialités et toutes ces perspectives de développement gagneraient à être mises en œuvre dans un cadre intégré à l'échelle de l'ensemble de la CEMAC.

Concrètement, c'est en mettant en place des lignes de transmission d'énergie entre chacun des pays que nous faciliterons l'interconnexion électrique à travers la région et la circulation d'une énergie propre, durable et profitable pour tous les pays de la CEMAC voire au-delà.

C'est en raccordant tous les pays par des lignes de fibres optiques transfrontalières que nous accélèrerons leur transformation numérique et leur passage à une économie et une administration digitale.

Et enfin, c'est en construisant des corridors routiers ou ferroviaires régionaux que nous permettrons de désenclaver des villes et villages. C'est là que nous créerons des marchés à travers et au-delà du continent pour les industriels et commerçants des pays de la zone.

Pour toutes ces raisons, je tiens à renouveler mes vives félicitations au Comité de Pilotage du PREF CEMAC pour avoir porté cette initiative ambitieuse et avoir traduit cette vision en projets dont le maitre mot est « intégrateur ».

#### La BEI et l'Initiative Global Gateway.

Dans ce contexte, je voudrai faire le lien entre la vision du Comité de Pilotage du PREF CEMAC et l'initiative Global Gateway dont l'Union Européenne est à l'origine.

En sa qualité de Banque de l'Union Européenne, la BEI s'inscrit pleinement dans l'initiative Global Gateway qui promeut des investissements dans les domaines du numérique, du climat et de l'énergie, des transports, de la santé, ainsi que de l'éducation et de la recherche.

C'est là aussi un moyen de mettre en œuvre des infrastructures résilientes et durables destinées à désenclaver des régions et des communautés par le biais d'infrastructures routières ou encore numériques. C'est un moyen de créer de l'emploi et d'offrir des perspectives aux populations en particulier aux plus jeunes.

## Projets intégrateurs qui s'articulent bien dans l'approche de la BEI :

Depuis le début de ses activités dans la région CEMAC, la Banque a eu l'occasion de mettre à disposition 1.4 milliards Eur de financements en faveur de projets clés parmi lesquels certains en faveur justement de l'intégration régionale.

Cette année, j'ai d'ailleurs eu le plaisir de me rendre personnellement au Tchad pour signer un contrat de 175 mEur dont 35 mEur de subventions d'investissement destinés justement à financer la réhabilitation du corridor routier entre le Tchad et le Cameroun.

L'année passée j'ai également eu le plaisir de me rendre au Cameroun pour y consacrer le financement à hauteur de 123.1 mEur dont 17.1 mEur de subventions d'investissement pour la réhabilitation du chemin de fer entre Ngaoundéré et Bélabo, tronçon faisant partie intégrante du corridor avec le Tchad.

Ce sont au total 542 mEur sur les 10 dernières années que la BEI a investi dans les pays de la région tous secteurs confondus.

Et je suis persuadé qu'avec l'impulsion donnée par cette Table Ronde, nous parviendrons ensemble à davantage contribuer à la mise en œuvre de plus de projets intégrateurs et à impact, matérialisant ainsi la vision du PREF CEMAC.

#### Renouvellement de l'engagement de la BEI et remerciements

Monsieur le Président, Honorables Ministres, Mesdames et Messieurs,

Je tiens à vous réitérer l'engagement de la BEI à poursuivre ses efforts et à continuer à apporter son concours technique et financier comme elle le fait depuis le milieu des années 1970 au sein des pays de la région CEMAC.

La liste des projets intégrateurs qui nous a été transmise, fait pleinement écho à l'initiative Global Gateway.

C'est donc dans cet esprit que nous nous réjouissons d'ores et déjà de poursuivre nos échanges avec vous, sur le plan technique et financier. Nous serons ravis d'étudier ensemble la manière la plus adéquate de contribuer aux futurs projets que vous portez, en accord avec les priorités que vous avez exprimées ainsi que celles de la Banque et de l'Union Européenne.

Pour terminer, permettez-moi d'exprimer à nouveau, au nom de la BEI, mes compliments et mes vifs remerciements à M. le Président Sassou N'guesso, à Messieurs les Ministres et à l'ensemble des partenaires.

Merci à toutes et à tous pour votre attention.

\*\*\*